

### Le mot du pasteur

« Marie se leva et partit en hâte » (Lc 1,39).

On dit que les jeunes sont le futur de l'Eglise. J'aime affirmer qu'ils en sont le présent. Ils doivent se sentir des acteurs dans l'Eglise en tenant compte de l'expérience des plus « anciens », de ceux qui ont travaillé dans la vigne du Seigneur avant eux. Personne n'est exclu de cette vigne, puisque tous nous avons reçu le baptême et l'Esprit Saint qui a fait de nous ses apôtres et des témoins pleins d'énergie qui ne s'arrêtent pas et n'ont pas peur du futur.

En août 2023, les jeunes du monde entier sont invités à Lisbonne pour les journées mondiales de la jeunesse. J'ai beaucoup aimé le « logo » choisi par le pape François et proposé à la méditation des jeunes. Il sera l'étoile, comme pour le Mages, qui leur indiquera le chemin pour ces journées de la jeunesse : « Marie se leva et partit en hâte » (Lc 1,39).

J'aime cette Vierge qui « part en hâte » ou, comme disait le pape François, cette « Vierge qui court sur les routes de la Palestine ». Elle devient l'image de l'Eglise parfaite et le modèle dynamique d'être Eglise en ce monde, que nous tous, les jeunes et les moins jeunes, devons réaliser avec la grâce de Dieu.

**Les trois richesses de « la Vierge qui court ».**

- **Marie « court » pour révéler à l'homme la venue du Sauveur tant attendu** : Il s'est incarné dans son sein et elle a hâte d'offrir au monde la grâce, la force et la joie de « l'Emmanuel », du Dieu avec nous. Elle incarne ainsi la première image de l'Eglise missionnaire qui, riche de la présence de Dieu en elle dans les sacrements, va vers le monde pour annoncer la « bonne Nouvelle ».

Le chrétien envahi de la présence de Dieu en lui comme la

Vierge doit le témoigner dans sa vie et le porter aux frères qui n'ont pas la joie de participer pleinement de sa divinité.

- **Marie court au service d'Élisabeth et lui porte le Sauveur** : elle devient l'image de l'Eglise qui doit se mettre au service du monde et de chaque personne. Une Église qui ne court pas pour servir est une église dénaturée, enfermée en elle-même qui perd le contact avec Dieu présent dans l'homme.

Le chrétien aussi, riche de Dieu, doit montrer sa foi par ses œuvres d'amour envers son prochain : « Toi, tu as la foi ; et moi, j'ai les œuvres. Montre-moi ta foi sans les œuvres, et moi, je te montrerai la foi par mes œuvres » (Jc 2,18).

### Dans ce numéro:

- ⇒ Le mot du pasteur
- ⇒ Le grand orgue de la cathédrale fête ses 100 ans !
- ⇒ Week-end Diocésain des Jeunes
- ⇒ Interview du P. Anand Talluri
- ⇒ Interview d'un jeune auteur
- ⇒ Un témoignage de courage, un message d'espérance
- ⇒ InfoFlash

- **Le « Magnificat » couronne le voyage de la Vierge** : C'est un hymne libérateur, plein de force et d'audace qui jaillit du cœur de la Vierge. Elle chante le Dieu qui lui seul peut libérer l'homme de toute espèce d'esclavage et lui donner la joie de vivre.

L'Eglise et tout chrétien doivent proclamer au monde la joie de vivre unis au Christ pour participer à sa victoire sur la mort. En Lui nous attend une éternité de gloire.

La Vierge « court » toujours devant nous, suivons-la alors...

+ Ilario ANTONIAZZI



# Le grand Orgue de la Cathédrale fête ses 100 ans !

Nous célébrerons cet événement le **samedi 28 octobre 2023** avec un **prestigieux concert**, qu'une conférence de presse a présenté le 13 juin.

Le **Grand Orgue de la Cathédrale de Tunis**, fièrement posé sur la Tribune construite entre 1893 et 1897, est le plus grand Orgue d'Afrique; selon Léonce de Saint-Martin, Organiste de Notre-Dame de Paris, qui en joua lors d'une tournée en Tunisie du 10 au 14 décembre 1952, l'un des plus beaux ! Il s'agit d'un joyau de la célèbre Maison Mutin-Cavaillé-Coll, commandé en 1921 et **inauguré précisément le 28 octobre 1923 à Tunis**.

Le bulletin périodique religieux de Tunisie "La Tunisie Catholique" nous donne des précisions sur la cérémonie de bénédiction de l'orgue, dans un article consacré à l'inauguration des Orgues de la Cathédrale et de la XIVe année de la Messe des Hommes :

"**Dimanche dernier 28 octobre** eurent lieu d'abord la **Bénédictio des Orgues de la Pro-Cathédrale de Tunis** par Mgr le Primat et leur inauguration, et aussitôt après, la première conférence de Mgr Pons pour cette quatorzième année. La Bénédiction fut donnée par Monseigneur, avant la Messe, de son Trône Pontifical, et à peine fut-elle terminée que l'Organiste, Monsieur Righo, fit entendre une entrée majestueuse. On put ainsi apprécier tout de suite la puissance des



nouvelles orgues et la beauté du son".

L'Orgue fait encore aujourd'hui de la Cathédrale de Tunis un lieu prisé des artistes lyriques du monde entier. Il est régulièrement joué durant des concerts, en tant que soliste ou accompagnateur de chœurs et c'est le facteur réputé Bernard Cogez qui en assure l'entretien annuel. Grâce à la présence fidèle de l'organiste **Regis Godet**, il accompagne également les messes solennelles de la cathédrale.

Pour fêter dignement son centenaire, l'Archevêché de Tunis a confié à Monsieur **Laurent Jost**, Directeur Musical de la « **Fondation Hasdrubal pour la culture et les arts Mohamed Amouri** », la réalisation d'un concert d'exception programmé le samedi 28 octobre 2023 à la Cathédrale. Monsieur Jost

a invité Messieurs **Pierre DEBAT**, Maître de Chapelle de la Cathédrale et du Palais Princier de Monaco, et **Jean Cyrille Gandillet**, Concertiste et Organiste au sein de la Cathédrale de Monaco, à venir honorer cet événement à ses côtés. La prestigieuse **Maîtrise de la Cathédrale de Monaco** ainsi que les célèbres **Petits Chanteurs de Monaco** placés sous le haut Patronage de SAS Le Prince Albert et dirigés par Monsieur Debat se produiront donc, aux côtés de Messieurs JOST et Gandillet, pour la 1<sup>ère</sup> fois de leur histoire, en Tunisie.

**Pour en savoir plus, consultez le site du diocèse!**

## Week-end Diocésain des Jeunes (WDJ)

La Pastorale diocésaine des Jeunes, en collaboration avec les responsables des jeunes de chaque paroisse, organise pour cet été le **Week-end Diocésain des Jeunes (WDJ)**, du **14 au 16 juillet 2023**, à la **paroisse de Sainte Jeanne d'Arc de Tunis**. L'objectif principal de cet événement, c'est rassembler les jeunes de notre diocèse et valoriser la diversité culturelle qui caractérise notre église en Tunisie. Cette activité aura pour thème central « **Marie se leva et partit en hâte** » (Lc. 1,39), présenté par le père Jacques Bertrand, pour vivre en communion avec la **JMJ Lisbonne 2023**.

Nous souhaitons profiter de cette occasion pour permettre aux différents mouvements des jeunes de notre diocèse de se présenter, de favoriser l'intégration des jeunes dans leur sein et d'encourager une participation plus active à notre église. De plus, nous aurons une conférence sur « la réponse à l'appel de Dieu », avec plusieurs intervenants qui donneront leur témoignage au sujet de leur vocation. Pendant ce week-end, nous aurons également des activités sportives, des karaoké et d'autres surprises !

Cet événement s'adresse spécifiquement aux jeunes catholiques de notre diocèse. Les **inscriptions sont en ligne** (<https://forms.gle/QM3m2JYK7fmXHVXWA>) ; chaque participant sera contacté par le responsable des jeunes de la paroisse correspondante. Les frais d'inscription sont de 20 dt par participant.

Nous comptons sur votre prière pour que cette rencontre soit fructueuse et nous aide à mieux vivre en tant qu'Église famille.

**P. Marcos LOPEZ TORRES, M.Afr., Coordinateur de la Pastorale des Jeunes**

Les **Journées Mondiales de la Jeunesse**, initiées par le Pape Jean Paul II en 1984, sont une formidable aventure spirituelle et humaine à laquelle des millions de jeunes participent sur les 5 continents. Cette année, cette grande rencontre se tient à **Lisbonne, au Portugal, du 1<sup>er</sup> au 6 août 2023**. Le thème : « **Marie se leva, et s'en alla en hâte** » (Lc 1,39).

## Interview du P. Anand Talluri

Dans le Flash mai-juin nous avons souhaité la bienvenue au nouveau Bureau de la COSMADT et de la Vie Consacrée ; nous avons interviewé le Président, le P. Anand Talluri, afin de les connaître.

**Quelle est la fonction de la COSMADT et du Bureau de la Vie Consacrée ?**

La COSMADT, Conférence des Supérieurs Majeurs et Délégués de Tunisie, met en lien les congrégations et sociétés de la Vie Apostolique présentes dans le Pays, afin qu'elles réalisent au mieux leurs charismes au service de l'Eglise et de la population locale. Le **Bureau de la Vie Consacrée**, élu par la COSMADT et par les consacré(e)s du pays, organise des formations, des conférences et des moments de convivialité pour solliciter la fraternité entre les différents charismes et promouvoir un seul esprit de donation pour le Christ et pour les gens de la mission.

Normalement, la Conférence des Supérieurs majeurs et le bureau de la Vie consacrée sont deux corps différents, mais en 2015, considérant le « petit troupeau » que nous sommes en Tunisie, le Saint Siège a autorisé et approuvé leur fusion en un seul organisme.

**Le Bureau s'adresse-t-il uniquement aux consacrés/es ?**

En principe, il concerne directement et uniquement les consacrés/es, mais, en les soutenant, il



P. Anand TALLURI, PIME

**Dieudonné RAMAZANI LUKUNDULA**, jeune salésien de don Bosco, auteur de plusieurs livres, se présente.

**D'où viens-tu ? Que fais-tu en Tunisie ? Quelles sont tes expériences les plus significatives ?**

Je viens d'une **famille pleinement africaine de la RDC**. J'ai eu une enfance mouvementée à cause des guerres et des instabilités socio-politiques. Je suis venu en Tunisie en mission apostolique après mes études en philosophie et en éducation ; j'effectue mon stage pratique à l'école primaire « Notre Dame de Carthage » à la Manouba. Durant mes cours universitaires, j'ai travaillé dans des chaînes de radio et de télévision. J'ai connu les salésiens de Don Bosco par l'intermédiaire d'un ami et de leur bibliothèque. Le parcours pour arriver à mes vœux temporaires d'Obéissance, de Pauvreté et de Chasteté (2014-2018) m'a permis d'approfondir ma connaissance du charisme de saint Jean Bosco, aussi bien que mes facilités humaines, intellectuelles, pastorales et spirituelles. En 2021, j'ai eu l'obéissance pour le Maghreb ; j'ai pu participer à la 152<sup>e</sup> expédition missionnaire à Valdocco à Turin/Italie et apprendre en même temps l'italien en Sicile. Cette expérience m'a permis de questionner mon identité africaine.

**Présente-nous tes livres !**



les aide à mieux rendre leur service à l'Eglise et au Pays.

**En quoi consiste la responsabilité du Président ?**

Le Président convoque l'Assemblée annuelle des Supérieurs majeurs, en vue d'aborder des sujets communs concernant l'apostolat des consacrés/es et de favoriser la coopération avec l'Évêque, tout en assurant l'autonomie de chaque institut. En outre, il convoque régulièrement le bureau de la Vie Consacrée pour organiser des formations, des conférences, des rencontres spirituelles pour les consacré(e)s en Tunisie.

**Qui fait partie du Bureau ?**

Avec moi, il y a le P. Jean-Marie Amalebondra, le Vice-Président, Sr. Georgette Makosso, Sr. Maria José Lazaro Orcajo, le P. Marc Leonard et Sr. Rekha Garwal.

**Avez-vous un programme à développer ?**

Ayant écouté les propositions des responsables des communautés, au cours des trois ans de notre mandat nous souhaitons : mettre en place la formation des nouveaux arrivés ; introduire la formation continue à l'islamologie ;

constituer la librairie virtuelle de nos grands missionnaires ; publier chaque semestre la situation financière du Bureau ; nous donner un thème pour chaque année ; promouvoir l'écologie : éviter le plastique pendant nos rencontres. Nous nous engageons à commencer... Mais, la réalisation de notre programme est confiée à la grâce de Dieu !

## Interview d'un jeune auteur

J'ai toujours souhaité répondre à la question : qui est l'homme, l'africain ? De quelle société a-t-il besoin pour faire valoir son humanité ? J'ai trouvé dans mes expériences en Italie, Tunisie et Afrique subsaharienne la source d'inspiration : l'immigration, le profit qu'elle engendre et son trafic humain. C'est ainsi que, fin novembre 2022, j'ai publié en Italie, avec Book Sprint Edizioni, mon premier essai philosophique : « **Nel cuore degli immigrati ? Homocentrismo o postmodernismo** ». En décembre 2022 j'ai publié mon second livre aux Editions Universitaires Européennes (EUE) : « **Quelle pédagogie en Afrique pour nos écoles en postmodernité ?** », où le lecteur croquera les trois « R » du système préventif (Rêve, Rôle et Règles) dans l'éducation en Afrique.

Au mois de mars 2023 j'ai publié mon essai sur : « **Les tiers monde aux controverses migratoires** » (Edition MUSE, Amazon et Africa Vivre). Je suis en train de préparer deux autres essais : « **Ubuntu, est-ce Philosophie ou Idéologie ?** » et « **Une Pastorale pour l'Eglise au Maghreb** ».

**Quels sont tes plus grands rêves et désirs ?**

Je souhaite voir mes livres déambuler dans les mains de lecteurs africains et occidentaux, éveiller à la conscience humaine et à la citoyenneté et contribuer à apporter des solutions palliatives aux problèmes de « déshumanisation » de certains et de « sur humanisation » d'autres. Mon grand désir est de servir le Dieu de Justice et de Bonté en donnant ma vie pour accompagner les jeunes pauvres et abandonnés vers leur salut éternel.

# Un témoignage de courage, un message d'espérance

Nous avons publié sur le site une interview d'un couple d'amis congolais, actuellement en Tunisie, que nous remercions de leur témoignage; en voici une synthèse.

**D'abord le mari... D'où viens-tu ? Pourquoi es-tu venu en Tunisie ?**

Je suis arrivé ici en novembre 2020 du Congo RDC; j'ai quitté mon pays, parce que mon travail là-bas allait contre mes principes catholiques et j'ai dû partir en cachette. Nous sommes venus en Tunisie parce que des cousins installés ici pouvaient nous aider à nous intégrer. On a vite reçu la carte de demandeurs d'asile pour nous trois, car entre-temps mon enfant est né. Mais je suis tombé sérieusement malade. Heureusement, grâce à des personnes compétentes et compréhensives, j'ai obtenu un numéro de sécurité sociale, qui m'a permis de me soigner sans frais pendant une année. Nous avons pu vivre ici grâce au soutien de mon beau-père, à l'aide des religieux de la cathédrale et à la bienveillance de nombreux tunisiens.



Nous souhaitons nous installer ici et ouvrir un petit restaurant, mais nous nous sommes rendus compte que ce n'était pas possible. Un ami au Canada nous a encouragés à partir là-bas. J'ai des bonnes expériences professionnelles au niveau de la restauration, mais pas d'attestations. Ici, j'ai suivi une formation et obtenu un diplôme homologué en cuisine et pâtisserie. Je

peux maintenant entamer les procédures pour l'immigration au Canada.

**Que peux-tu conseiller aux gens qui sont ici à la recherche d'un futur meilleur ?**

Je conseille à mes frères subsahariens en Tunisie, surtout à ceux qui viennent pour étudier, de se concentrer sur les études sans s'arrêter aux difficultés. Ici nous pouvons accéder facilement à Internet, faire des recherches et des approfondissements. C'est ce que je faisais pendant ma formation, pour apprendre et me cultiver.

**Et, maintenant, la parole à l'épouse. Changer radicalement de vie est un grand défi. Pourquoi as-tu accepté de le faire ? Comment se sont passés ces deux ans et demi en Tunisie ?**

La position de mon mari était très délicate dans notre pays ; je ne voulais d'ailleurs pas le laisser partir seul ! De plus, ma situation n'était pas facile non plus : je travaillais dans un cabinet ministériel et j'étais discriminée au travail parce que je suis 50% congolaise, 50% burundaise.

Ici, la vie a été dure dès le départ. Heureusement, ayant posé la demande d'asile, nous étions en règle et des cousins nous ont accueillis, mais nous avons des problèmes d'argent.

Le pire est venu avec l'hospitalisation de mon mari, qui a été longtemps entre la vie et la mort ; j'avais un bébé de trois mois et pas de moyens... Un cauchemar.

Heureusement, l'aide spirituelle, morale et financière de l'Église, en même temps que celle de nos familles, nous a permis de nous en sortir. Et notre enfant a été une vraie étoile pour nous : je l'emmenais partout avec moi et, grâce à elle, tout le monde m'aidait, les portes s'ouvraient...

**Que peux-tu suggérer à ceux qui doivent faire face à des problèmes sérieux ?**

Je m'adresse aux couples : soyez-unis, alors vous pouvez tenir bon. Et faites confiance à Dieu : il nous aide dans toute situation.

Chers lecteurs, nous vous rappelons que **vous trouverez en entier sur le site du diocèse** (avec d'autres informations) **les articles publiés en synthèse sur le Flash: [www.eglisecatholiquetunisie.com/](http://www.eglisecatholiquetunisie.com/)**

## Rendez-vous des prochains mois et évènements à accompagner par la prière

**Camps d'été** des Salésiens et des Filles de Marie Auxiliatrice pour les enfants et les jeunes : 3 - 21 Juillet, École des Sœurs de Menzel Bourguiba ; 4 -22 juillet, Communauté des sœurs salésiennes de la Marsa ; 10 - 28 Juillet (précédé par la formation des nouveaux animateurs du 3 au 7 Juillet), École don Bosco de Tunis ; 10 juillet – 2 août, École Notre Dame de Carthage de la Manouba

**Week-end Diocésain des Jeunes**, vendredi 14 - dimanche 16 juillet, paroisse de Sainte Jeanne d'Arc à Tunis

**Journée Mondiale de la Jeunesse**, « Marie se leva et partit en hâte », lundi 1<sup>er</sup> - dimanche 6 août, Lisbonne

**Fête de l'Assomption**, mardi 15 août, paroisse de La Goulette : à 18h30, ste Messe suivie par la procession

**Temps de la Création**, « Que la justice et la paix se répandent », vendredi 1<sup>er</sup> septembre - lundi 4 octobre (v. le message du Pape François)

**Au sein des Rencontres Méditerranéennes**, la « Session des Jeunes », lundi 18 - dimanche 24 septembre 2023, Marseille (une petite délégation de la Tunisie y sera présente)

**Journée Mondiale du Migrant et du Réfugié**, « Libre de choisir d'émigrer ou de rester », dimanche 24 septembre (v. le message du Pape François)

**Présentation du livre « Le Sens religieux »** de Luigi Giussani, samedi 7 octobre, Tunis ;

**Journée Diocésaine**, samedi 21 octobre

**Concert pour les 100 ans de l'orgue de la cathédrale**, samedi 28 octobre, Tunis

**Retraite du Presbyterium**, dimanche 29 octobre soir au samedi 4 novembre matin.

**Info  
Flash !**